

令和6年1月25日 議会運営委員会（未定稿）

午後1時44分開会

○小野委員長 それでは議会運営委員会を開会いたします。

欠席届が出ています。総務課長が忌引きのため欠席です。

日程に入る前に、当委員会終了後に環境まちづくり委員会が開催されますので、陳情審査につきましては、次回の委員会以降に入らせていただきたいと思いますと思いますが、よろしいでしょうか。

〔「はい」と呼ぶ者あり〕

○小野委員長 はい。

それでは……はい、小枝委員。

○小枝委員 このあと委員会があるのということだったんですけども、今出ている陳情は、このあとの委員会にも大きく関わっている内容が2本ということになっておりますので、そのあとに言ってもですね、ただ先送りしているということになってしまうので、しっかりと一定程度の考え方については、やりとりをした中で集約をかけていくということじゃなかったのかなあというふうに私は認識しているんですけど。（発言する者多数あり）

○小野委員長 休憩させていただきます。

午後1時45分開会

午後1時45分開会

○小野委員長 再開いたします。

1、議員辞職について。

嶋崎議員から、議員辞職したい旨の辞職願が昨日1月24日付で議長あてに提出されました。

閉会中のため、地方自治法第126条ただし書に基づき、議長が昨日1月24日付で議員辞職を許可しました。

本件につきましては、次の本会議で議長が報告いたします。

2、陳情書について。はい、林委員。

○林委員 今の1番の議員辞職についてなんですけれども、今のご説明だけだと、報道等々もいろいろありまして、千代田区議会始まって以来、警察の家宅捜査が議会棟に入ったというのもございますので、経緯、経過を含めて、区民の方に詳細なものをお知らせすべき事案だというふうに受け止めておりますので、資料もなく、そんな簡単に「はい、そうですね」って次に進むわけにはいきませんので、できなければ用意を、可及的速やかにしていただきたい。

○小野委員長 はい、一旦休憩いたします。

午後1時47分開会

午後2時12分開会

○小野委員長 委員会再開いたします。

ご質問いただきました件も含めて、現在区議会の中で把握している事実というところもありますので、そこを時系列で整理できている部分だけ、皆様に共有、ご報告させていただきます。

まず、（1月24日）午前9時過ぎに議長あてに嶋崎議員の家族より電話がありまして、

その際「議員辞職願を出したい」という意向が伝えられました。そして午前10時頃、嶋崎議員の家族より、議員辞職願が議長に提出されました。議員辞職を許可する旨の判断をいたしました。10時45分頃、議長が議長室に到着。事務局と対応を協議しています。そして、その頃に報道などもあって、知る由となった方々が多くいらっしゃるかと思います。そしてその後13時、三役会を開催いたしまして、辞職願が提出され、議長が許可したことを確認しました。警察より区に連絡があった内容を多少、わかる範囲で共有していただきました。例えば、逮捕の容疑などについてです。そして議長コメント。これは報道の第一報を受けて、マスコミ取材用ですとか、議会のホームページ掲載用というところで確認をいたしました。そして、各派協議会、議運で報告する旨を確認いたしました。以上について、各議員あてに連絡することを三役でも共有いたしまして、連絡をさせていただきました。

そしてその後、夜18時頃の話ですけれども、議会事務局並びに関連する会派に捜査が入ったということです。家宅捜査が入ったという報道を受けてこれも知ったという方が多いと思いますけれども、だいたいそれが18時頃だったということです。そこまで把握しております。まずは一旦ここまで皆様にご報告です。

これについて、何か皆様ご意見、ご質問ありますでしょうか。

はい、小枝委員。

○小枝委員 昨日から、1階に来ればマスコミの方もおられて、いろいろカメラを向けられることもあるし、当然私は24分の1として、議員として、説明をし、おわびをするということをしております。このことについて議長にも理解をしていただきたいのは、議長だけが問われているのではない。議員24名全員が問われているということからすると、今のような話なんていうのは、こんなにガチャガチャしなくても、当然にペーパーで整理をされていて、今日区民の皆様にも説明、議員にも共有というようなことが、クールにスマートにまずはあって、その先の話ができるというふうに思うので、議長権限というのは議長一人にあることというのはかなり限られていまして、議員全体で確認しながらやっていくということになっておりますので、情報、かなり私がマスコミから聞かなきゃならないようなことや、今の段階でも皆さんご存知なかったというようなこともあるということなので、こういうことがないようにしていただきたいと同時に、そこで本当に時間を費やすよりは、ここで一体何が起きているのか、そしてそのことがもっと拡大するのか、そうした余地を、この千代田区が体質的に持っているのか、どう改善するのかに全力を挙げなきゃいけないわけなので、その点、心して運営の中核を担う方はやっていただきたいというふうに思います。

○小野委員長 はい、小枝委員ありがとうございます。

ほかはよろしいでしょうか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

○小野委員長 はい、ありがとうございます。

それでは、2、陳情書についてです。

新たな都市計画審議会委員を選任することで千代田区議会の役割を果たすことを求める陳情が、別紙のとおり議長あてに提出されました。

次に、長期欠席の都市計画審議会委員の状況確認及び適切な対応を行うことに関する陳

情が、別紙のとおり議長あてに提出されました。

いずれも、議会運営委員会に送付することといたしますが、よろしいでしょうか。

〔「はい」と呼ぶ者あり〕

○小野委員長 はい。

3、その他。何かございますでしょうか。（発言する者あり）はい、小枝委員。

○小枝委員 今、送付をすることといたしましたということで、ここに、議運に送付をされたということになっているとは思いますが、このあと委員会も控えているということの急ぎ足ってというのはあると思います。しかし2点、やはり言わなければならないことは、この都市計画審議会委員、そして環境まちづくり委員長が今回の事件の容疑ということになっているということからすると、そのことについては、しっかり公開の場で、早急に決めていかなければならないと思います。すでに日程的にも、今日もこのあと環境まちづくり委員会がありますが、都市計画審議会は2月8日にあります。今それを先送りをするということは、決めないということであったりとか、見えないところで相談するということがあったりとか、そうになってしまうということになるということは、議会のあり方としてあってはならないと思うので、その結論をいつまでにどう出すのか、本来なら今日出してもおかしくないと思うんですけどもね。その日程感があれば、お答えいただきたい。

○小野委員長 はい。

これについては、皆様にご意見を求めているところでしたので、そこで、今この場ですぐに決めるということではなくてということですので……

○小枝委員 ですから、いつまでに……

○小野委員長 次も議会運営委員会ございますし、場合によっては、その前段階で皆様にご相談させていただきながら考えたいと思いますので、そこについてはまた、ご報告、ご連絡させていただきますので、よろしく願いいたします。

○小枝委員 今の答弁ですと、日程感がわかりませんね。遅くともここまではこうします、とかいうことにならないと。私は基本的にここで議論して決めれば、通常のように普通に決めればいいことじゃないかと思うんですけども、それについて、賛否をとってまでやることじゃないので、それについては、ちゃんと区民から不信感を買わないような日程感でやってくださいよということは、一つ申し上げます。

それからもう一点。議運に入っていないので、今、傍聴席のほうから託された内容なんですけれども、岩田かずひとさんが紹介議員となって、区民から二番町地区地区計画の意見書を収集する方法について調査をお願いする請願というのが、今日9時1分か2分に窓口で受理をされたそうです。確かに請願ですから、本会議事項なので今日じゃなくても間に合うよねということかもしれませんが、この情報共有が議運という公式の場でしっかりとされないと、この問題が、議員共通の認識となって議論することができないという問題が発生してしまう。区民から見れば、今日もこうやって見ていらっしやるわけだから、それが、時間稼ぎ、不透明、公平、公正でない時間稼ぎをして、わかりづらく、要はこれ以上議会への不信感を増幅させるようなことに……

○小野委員長 小枝委員、今のは……

○小枝委員 しないようにしていただきたい。

○小野委員長 小枝委員、今のは、今の2件の陳情とは違う話ですよ。

○小枝委員 もう1点と言いました。

○小野委員長 そうですね。

これ、その他ということで、今お話しくださったということによろしいんですかね。3のその他というところで、もらったということですかね。

○小枝委員 陳情のところ。陳情書の項目で言いました。（発言する者複数あり）

○小野委員長 はい、大坂副委員長。

○大坂副委員長 今回、陳情2つ出てますんで、その話に集中したほうがまずいいのかなあというふうには思っております。で、2つ目の意見は意見として受け止めるという形にはなろうかと思うんですけども、今回、2つ出された陳情書に関しては、一旦これは当該の元議員の方がまだ在職していた時期に出されたものというふうに認識をしています。今、若干ステイタスは変わってきている中で、やはり議会として早急にこれ、次の委員を決めていかなければならないということは一致していると、今私も認識しておりますので、今、小枝委員からこれはいつまでという話もありましたけれども、すぐにこの場で日程感を出すことは中々難しいのではないかなあというところもありますので、一旦ここは委員長、議長に預かっていただきまして、決める方法も含めて、しっかりと提案をしていただいて、早急に決めていくということをもまず約束していただきながら、そのことを陳情者に返しつつ、案文も含めてそこも精査をしていただくということがいいのかなあと思っておりますけど、いかがでしょうか。

○小野委員長 はい、ありがとうございます。

今いただいたご意見のとおり、皆様のご意見をいただきながら、しっかり進めてまいりますので、そこはぜひご安心いただければというふうに思いますので、よろしくお願いいたします。

はい、ほかはよろしいでしょうかね。

〔「はい」と呼ぶ者あり〕

○小野委員長 はい。

それでは4、次回の議会運営委員会の……（発言する者あり）

はい、3、その他は、ございませんよね。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

○小野委員長 はい。大丈夫ですね。

4、次回の議会運営委員会の開会日時です。

2月7日水曜日、午後1時30分から開会いたします。

以上をもちまして、議会運営委員会を閉会いたします。ありがとうございました。

午後2時22分閉会